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■三轮车管控升级·探源

本报记者 任磊磊 王尚磊

省内销量下滑

厂家观望情绪浓厚

7月27日，在山东省十三届
人大常委会第四次会议联组会
议上，山东省公安厅副厅长丁
冠勇表示：将把低速电动车的
管理上升到依法管理的高度。
丁冠勇说，据相关统计，山东省
低速电动车交通违法行为已经
占到整个交通违法行为的10%
以上。去年山东低速电动车交
通事故的起数是4064起，报呈
843人死亡，这843人占到整个
交通死亡人数的1/4。

据山东汽车行业协会统
计，从2009年至2017年，山东已
面 向 全 国 生 产 低 速 电 动 车
219 . 06万辆；2018年低速电动
车行业仍保持高速增长，预计
至2025年，低速电动车行业在
国内将实现年产1000万辆的生
产规模，带动行业上下游500万
人就业。

山东是低速电动车生产大
省，2017年，全省低速电动车产
销量为75 . 64万辆，同比增长
15 . 69%，全国四轮低速电动车

产销量超过150万辆，山东产量
占全国的50%以上，产业集中
度达到45%。

目前，山东省四轮低速电动
车企业形成了以丽驰、雷丁为代
表投资10亿元以上，年产能20万
辆以上第一梯队和以时风、唐
骏、汉唐、宝雅等企业为代表的
投资5亿元以上，产能5万-10万
台第二梯队，产品质量和技术
水平已接近汽车水平。

而现在的情况是，省内的
销量急剧下滑，雷丁公司部分
地区的销量下滑了一半，丽驰
整体下滑了30%。两家公司的
负责人在接受采访时均表示，

“市场观望情绪浓厚，政策影响
很大。”

行业在争议中发展

管理部门大摆问题

低速电动车行业，一直都
在争议中发展着。

2012年山东省为推动小型
电动车发展，出台了52号文件，
部署在5市38县开展低速电动
车生产试点。2015年，多部委向
国务院上报了《关于低速电动
车管理有关问题的请示》，提出
了“升级一批、规范一批、淘汰

一批”的工作思路，国务院领导
已批示同意。

从2016年开始，随着低速
电动车的飞速发展，已经成了
不容忽视的行业，相关部门与
业内展开了激烈讨论。当年10
月28日，国家标准委下达2016
年第三批国家标准制修订计划
的通知，其中，一直备受行业关
注和期待的四轮低速电动车技
术条件就被列入其中。按要求
应于2018年10月底出台。

关于其争议从交通安全、
环保等方面都有。丁冠勇在发
言中就列举了三大交通罪状：
不能办理牌照；车辆的安全性
能有这样和那样的问题；路面
执法难度非常大。低速电动车
的主要使用群体是一些老人、
农民工等，他们以低速电动车
代步、接送孩子。面对这一群
体，路面执法难度非常大。

业内呼吁

管理切勿一刀切

丽驰生产厂家德州富路集
团董事长陆付军表示，低速电
动车的产业规模越来越大，“一
辆四轮低速电动车的价格是电
动自行车价格的4-5倍，以每

年销售500万辆四轮低速电动
车计算，销售额为6000亿元，带
动上下游就业100万人以上。”

对于低速电动车的交通安
全问题，雷丁汽车总经理舒欣
就表示，政府应该加强对机动
车的管控，而不能一刀切。“经
过5年的发展和迭代升级，现在
的产品早已不似当年。”

低速电动车市场之所以比
较混乱，与缺少国家标准和统
一的交通管理规定不无关系。

“对于低速电动车的管理，政府
的态度一直在摇摆，相关法规
迟迟没有出台，这使得市场一
直处于混乱局面。”

如果全省范围主城区都禁
行、禁售，对企业的打击也比较
大。以雷丁为例，去年销量22
万，员工三千余人，山东的量占
25%以上。如果禁售，山东的低
速电动车生产企业将受到很大
冲击。

一位业内人士说，目前通
过市场机制，已经有相当一批
低速电动车企业被淘汰，而实
际上低速电动车行业的集中度
已经在提高。“一刀切的打击面
太大，政府如果在此基础上辅
以政策指导，制定管理规范，能
促进行业健康发展。”

为挂牌而努力

厂家在争取“身份证”

省内有厂家也在将方向
转移到产品能否挂牌上。为解
决“身份尴尬”的社会普遍性
问题，时风集团的举动颇具代
表性。

“我们的产品是可以挂牌
的，驾驶人需要有驾驶证D证，
我们的产品既符合国家相关产
品标准，又能满足百姓的需
要。”高唐县时风电动车销售中
心的工作人员表示，目前，能悬
挂牌照的电动三轮车根据配置
不同，价格在9000元至12000元
之间。从2016年下半年至今，时
风集团一直在为旗下多款产品
拿到“身份证”而努力。记者了
解到，目前聊城销售的其他品
牌电动三轮车多数不能悬挂牌
照，不能悬挂牌照的电动三轮
车价格一般在5000元至10000
元之间。

在2017年5月，时风集团某
款电动三轮车正式在聊城市高
唐县车辆管理所内挂牌，经过
验车、登记、拍照后，这辆车挂
上了“鲁P7K777”的黄色摩托
车号牌。

山东电动车行业面临大考

观观望望情情绪绪浓浓厚厚，，政政策策影影响响很很大大

山东是全国知名
的低速电动车生产和
需求大省，2017年山东
累计生产低速电动车
75 . 6万辆。未来山东的
低速电动车行业将何
去何从，让人担忧。省
内电动车厂家负责人
在接受采访时表示，

“市场观望情绪浓厚，
政策影响很大。”

本报记者 赵念东 任磊磊

半个月最多卖出一辆

一纸禁令，经销商感到了
“寒意”。济南宗明摩托车经销
处的店铺老板宗明战介绍，从
通告出台后的5天时间里，他
一共才卖出了两辆车，而在以
前，一天都能卖好几辆。“市场
上的观望情绪很浓厚。我给客
户说，至少二环内还能再骑一
年，很多人觉得骑一年不划算。”

宗明战说，他卖的车主要以
三轮为主，都是在工信部目录中
的车辆，能正常挂牌，“根据规
定，即便是这样的车辆，未来也
不能在二环以内骑行了，对我们
影响还是很大的。”

菏泽有三大电车销售市
场，分别为恒盛达市场、八一
街与义乌商品城。11日上午，
记者来到菏泽恒盛达市场，集
聚在此处的三、四轮电动车销
售门市有近30家，是菏泽城区

电动车主要销售地之一。
“往年即便是销售淡季，

我们店中每月也能卖出5台左
右。如今，8月份已过半，没有
卖出去一辆。”一汇丰电动车
销售门市负责人张女士说，这

主要受此次电车整治行动波及
所致。其实，从去年政府整治电
动车，生意就开始不好了。

一些门市关门歇业

有些销售商无力支付每
年5万至12万不等的房租，纷
纷出让门市，关门歇业。记者
单在菏泽恒盛达市场走访时，
就发现5家电车销售门市大门
紧锁，大门上贴有招租或者转
让门市的通知。记者根据上面
提供的电话联系到对方，他们
皆表示电车生意不好做，无力
支付房租而转做他行，话语中
透露着无奈。根据销售商提供
的电话，记者联系到在菏泽从
事电车生产的翟先生，他表示
因行情不好，已经转行了。

恒盛达市场物业服务中
心工作人员介绍，整个市场有
近30家电动车销售门市，其中
绝大部分门市因销售的电动
车不能上牌而随时面临关门。

“整个市场，只有两家门市销
售的电动车可以挂牌，生意还
可以。”他说。

随后，记者来到知豆电动
车菏泽体验店，据该店刘经理
介绍，“我们从事电动车销售
生意之初，考虑到将来的市场
行情，决定销售在国家工信部
目录里面的电动车。”刘经理
说，现在证实，这一举措是正
确的。受此次整治电动车行动
的波及，市场中很多电动车销
售门市卖不出货，甚至关门，
而他们受到的影响不大，每月
仍能卖出10辆左右。

探访电动车销售市场

不不少少店店面面正正处处理理库库存存，，能能挂挂牌牌的的车车好好卖卖些些
近日，记者在济南、菏泽等地实地探访三、四轮电动车销售市场发现，多数销售商不再进货，正处理库存，而一些卖家家因无法继续支付

房租，关门歇业。

菏泽恒盛大市场，一家电动车的门市关门歇业。 本报记者 赵念东 摄

山东是低速电动

车生产大省，去年产销
75 . 64万辆。图为潍坊一

家电动车生产车间。
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